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镜头说事

本版相关稿件线
索由市政府办公厅、
津云新媒体《政民零
距离》栏目提供。
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编辑同志：

我是南开区晴川大厦1号楼的居民。

我们这栋楼当年号称天津第一家产权式老

年公寓，老年人买房养老，楼里有专人进行

管理，同时楼内还提供医疗保健、娱乐休

闲、营养膳食等各项为老服务，可以说是

“明星”老年公寓。但2018年前后，第一家

管理公司长庚老年产业投资有限公司（以

下简称长庚公司）因为种种原因退场，后续

第二家管理公司天津麟峰皓睿房屋租赁有

限公司（以下简称麟峰皓睿公司）干了没多

久也走了。从2020年开始，我们这栋楼进

入“半失管”状态，变成了一个“烂摊子”。

过去这几年，我们这栋楼停过电停过水，卫

生基本没人管。前几天降温，楼内的消防

水管又被冻裂了导致电梯停运，给我们正

常生活造成极大的影响。我们盼望着有人

能将这栋曾经的“明星”老年公寓重新管理

起来。 市民卢女士

现场走访
楼内卫生缺乏管理

2023年12月29日下午，记者第一次来
到位于南开区嘉陵道街宜宾道上的晴川花
园小区，晴川大厦1号楼就坐落于这个小
区内。这是一栋高13层的建筑，从外表看
就像是一栋普通的高层住宅。走进楼内一
层大堂，依稀可见“老年公寓”的字样，大堂
摆放有一些电动自行车和老年三轮代步
车。右转进入一层电梯间，这里过水痕迹
明显，地面湿滑现场脏乱不堪，两部电梯只
有一部可用。记者随机来到大厦3层，此
层共有18间房，楼道两侧墙面上装有扶
手，记者用手指抹了一下扶手，发现上面附
着有大量灰尘，应该是很长时间没有人擦
拭了。记者又随机往上走了两层，卫生情
况大同小异，看上去确实已经有段时间没
人打理了。

社区回应
此楼情况极为特殊

离开现场，记者首先来到晴川花园小
区物业公司和坐落于小区内的汶川里居
委会了解情况，但均未见到负责人。随
后，记者来到嘉陵道街道办，通过工作人
员的帮助，电话联系到汶川里居委会一位
姓李的负责人。这位负责人说，2023年12
月24日，晴川大厦1号楼三层消防水管爆
裂造成楼内跑水，随后因为水流入电梯

井，进而造成电梯短路跳闸停运。经过维
保人员紧急抢修，电梯于12月27日恢复
运行，但修好之后3个小时，楼内其他地方
的水管又被冻裂了，再次造成电梯停运。
他们继续抢修并于12月28日抢修完毕，
等电梯井内的水晾干后，楼内停运的电梯
就能恢复运行了。而当记者问起晴川大
厦1号楼应该由谁来管这一问题时，社区
负责人说这栋楼情况极为特殊，并非一两
句话可以说清，他需要提前准备一些材料
才能回复记者。

1月4日，记者再次来到晴川花园内的
汶川里居委会，见到了汶川里居委会那位
姓李的负责人、嘉陵道街道办公管办一位
姓强的工作人员以及小区天房物业一位姓
韩的经理。据居委会负责人介绍，晴川大
厦和晴川花园虽然坐落在一起，但二者之
间有区别，晴川花园是商品房住宅，而晴川
大厦当初的产权性质是酒店式公寓，属于
非住宅，老年公寓只是晴川大厦的一部
分。原来晴川大厦里的老年公寓1、2层为
社区医院、老人家食堂等，3至13层为老年
人居住房间，每层18户，一共198间房。
2018年，老年公寓的管理方长庚公司不知

道为何退出，随后麟峰皓睿公司接管，经营
了两年时间也撤出了。目前晴川大厦1号
楼的管理主要由居委会代管。而如果遇到
垃圾清运、电梯故障等问题，小区内的天房
物业也会帮忙一起处理。逢年过节前，居
委会会找人为楼内做一次简单清洁，主要
就是清扫地面。目前这种管理方式只能应
急，而且据他们了解，这栋楼无论是开发商
还是住户，都没有缴纳相关维修基金，眼下
小修小补居委会或物业尚可帮忙，如果真
涉及大规模维修，比如楼体外檐修复或更
换电梯，谁来出资就成难题了。另外，根据
他们统计，楼内目前实住人员为70户110
人，其中老年人有53人，而在53位老年人
中，80岁以上的老年人有18位，这些老年
人多数处于独居状态。

应该谁管
街道物业各有说法

晴川大厦情况确实复杂，对于眼下这
种“代管”模式居民也有担心，老是担心将
来有一天会出现“谁都不管”的情况。那
么，晴川大厦到底应该由谁管？

嘉陵道街道办公管办姓强的工作人
员说，针对此事，他们特地向南开区物业
管理部门咨询过。经过查询后发现，晴川
大厦开发商曾与天房物业签订过前期物
业合同，如果目前没有新物业接手的话，
理论上天房物业应该继续履责对晴川大
厦进行管理。

对于街道办的说法，晴川花园的韩姓
物业经理给出了不同看法。据这位经理
说，经过他们了解，晴川大厦由天津市房
地产发展（集团）股份有限公司开发建设
（目前该公司已更名为天津津投城市开发
股份有限公司），建成后开发单位与物业
公司签订了前期物业合同，但并未办理移
交手续，只是通知物业公司将老年公寓的
管理权交由老年公寓经营者，也就是长庚
公司负责，同时要求物业公司对收费标准
进行重新定价给予适当减免。而物业公
司负责的服务包括：共用公共设施设备维
护、垃圾清运等。

自2015年2月起，长庚公司开始擅自
停止向物业公司缴纳物业费，并最终因自
身经营问题撤出老年公寓。自2018年1月
开始，老年公寓转由麟峰皓睿公司负责，依

然沿用集中管理方式，该公司最终于2020
年6月30日撤场。

为确保老年公寓的平稳运行，南开区
政府召集相关部门和单位共同召开了专题
会议，研究晴川大厦老年公寓相关工作，会
议决定委托天房物业公司对晴川大厦老年
公寓自2020年7月1日起进行短期的物业
管理事宜，并在《关于晴川大厦老年公寓问
题的函》中承诺将积极协调上级部门尽快
帮助天房物业公司解决老年公寓存在的遗
留问题，确保晴川大厦老年公寓平稳运
行。后天房物业公司又配合社区居委会联
合管理老年公寓的售电系统，并垫付公共
区域产生的电费，等待街办事处协调解
决。自2020年7月起至今，天房物业公司
已对晴川大厦老年公寓进行物业代管事宜
长达三年半之久，已超出短期管理的时间
范围，公共区域电费仍然在常态垫付中，他
们目前已经垫付了18万元。眼下让他们
帮忙可以，但要是让他们完全管理起晴川
大厦，这项工作他们无法承担。如果居民
想恢复楼内物业管理，最好的办法就是由
居委会或街道办牵头，成立业委会，正式选
聘物业公司进行管理。

对于物业公司的说法，居委会和街道
办的两位工作人员都面露难色。据他们
说，之前他们也想过这一办法，但是如果想
成立业委会需要走程序，需要征求全体业
主的意见，目前楼内共有空房100多间，他
们没有办法联系到这些房主，联系不到业
主就走不了征询程序，走不了征询程序就
无法成立业委会，成立不了业委会就选聘
不了物业，一切又回到了原点。

南开区晴川大厦1号楼居民反映，该楼物业服务等方面进入“半失管”状态，给居民正常
生活造成影响——

曾经的“明星”老年公寓，为何成了“烂摊子”？
本报记者 胡智伟文并摄

垃圾箱箱体倾斜

市民武先生反映，河北区王串场一

号路与真理道交口莹津里小区一侧人行

道上，一个垃圾箱底部松动，导致箱体出

现倾斜，希望相关部门尽快修复。

本报记者 胡智伟文并摄

残雪多日未清除

市民刘先生反映，河东区六纬路与

七经路交口附近，许多积雪堆在道路边

没有清除，影响车辆正常通行。

本报记者 庄媛文并摄

护栏基座有损坏

市民畅先生反映，海河金阜桥从河

西区向河东区方向，部分隔离护栏基座

出现损坏，导致护栏与基座分离，存在安

全隐患。

本报记者 狄慧文并摄

车辆乱停碍通行

市民冯女士反映，南开区南开三纬

路与南开四马路交口，每逢放学时段就

会被十余辆接孩子的车堵住。车主直接

把车停在黄色网格线上，导致需要拐弯

儿的车辆无法正常通行。

本报记者 刘波文并摄

本版2023年12月6日刊发《“僵尸
车”治理到底难在哪？》，2023年12月13
日刊发《多措并举，清走碍事“僵尸车”》
的报道后，引起相关部门持续关注。

2023年12月28日，武清区城管委正
式回函称，按照市级协调机制督办要求，
武清区城管委会同相关成员单位和属地
东蒲洼街道对保利上河雅苑区域废弃车
辆治理工作进行推动整改。通过多轮排
查，最终确认该小区内有10辆汽车符合

“僵尸车”标准。随后，区城管委第一时间
将问题反馈给属地交管部门，由交管部门
对相关车辆进行核查比对。在此基础上，
区城管部门及属地街道办按照核查比对
情况积极联系车主履行车辆管理责任。

截至2023年12月28日，小区内10
辆“僵尸车”已全部整改完成，其中3辆
车完成年检，恢复使用功能，5辆车由车
主自行移走，2辆车由街道办集中托运
清理。 本报记者 胡智伟 庄媛

武清区保利上河雅苑内

完成废弃汽车清理工作

1月3日，本报刊发了《看病拿药只能
用电子医保卡？津南区医保局、葛沽镇卫
生院各执一词》。文章报道了市民刘先生
在津南区葛沽镇卫生院看病拿药过程中，
被告知出台新政策，不能使用社保卡挂号
看病拿药等，必须注册医保电子支付凭
证，给市民带来诸多不便。报道见报后，
引起本市医保部门高度重视，津南区葛沽
镇卫生院已进行整改，市医保中心针对市
民关注的“电子医保卡”予以解释。

1月5日下午，记者来到津南区葛沽
镇卫生院，在挂号处没有看到之前文中
提到的只能用电子医保凭证的“代取药

通知”。卫生院在两个挂号收费处分别
贴出了“实体医保卡窗口”和“电子医保
凭证窗口”，工作人员表示，患者可以根
据自己实际情况选择窗口进行挂号，不
过仍然建议大家使用电子医保凭证。

1月8日，市医保局相关人员说，他
们已经注意到相关报道，且高度重视，对
于市民关心的“电子医保卡”问题予以解
释。市医保中心工作人员介绍，本市并
没有强制使用医保码（医保电子凭证）的
政策。为了有效提升医保便民服务水
平，进一步让参保人方便就医，本市于
2022年大力推广医保码。经过一年多
推广和宣传，医保码在天津的激活率已
经达到94%，三级医院已经实现了全流
程应用，配上移动支付，患者可以不用去
自助机和窗口就能实现就医结算。在实
际推广方面，市医保中心对医院提出考
核指标，医保码应用水平也会对应奖惩
措施，导致一些医院在完成指标方面存
在生硬摊派的问题，他们均约谈了相关
医院并要求其进行整改。

本报记者 狄慧文并摄

本报报道受到市医保部门高度重视

医保码不强制 相关卫生院整改

编辑同志：

北辰区宜兴埠镇有一个碧霞宫公园，

是附近居民休闲、放松的好去处，里面还有

植物科普、户外拓展等项目，很受孩子喜

欢。最近我发现，公园的两处出入口被人

用建筑垃圾和渣土堵住了，不知道是为了

阻挡汽车进入公园还是临时堆放垃圾，非

常影响市容形象，也影响市民出入公园。

市民李先生

1月5日上午，记者来到
位于北辰区宜兴埠镇宜兴路

一侧的碧霞宫公园。这是一个开放式的公
园，在临近耀津商业中心一侧，有两个出入
口分别用装修垃圾和渣土堵住了。记者在
现场看到不少居民在公园内遛弯儿、晒太

阳、陪孩子玩，对出入口被堵住的情况很是
不解。据附近居民介绍，碧霞宫始建于明
永乐二十年。现在这个碧霞宫公园就是承
袭这个悠久的历史文脉和文化底蕴而建，
很受居民们欢迎。他们希望赶紧将这两处
垃圾清走，不要影响公园的环境。

记者在现场联系了宜兴埠镇政府。
工作人员进行了解后回复记者说，目前
碧霞宫公园还没有正式移交，他们已经
联系建设单位到现场核实。建设单位会
尽快安排人员进行清理。1月8日，反映
人李先生告诉记者，目前堵住其中一个
出入口的装修垃圾已经被清理，渣土还
在原地。

本报记者 刘波文并摄

北辰区宜兴埠镇碧霞宫公园

两处出入口被堵，游人咋进出？

编辑同志：

河西区尖山路黑牛城道至围堤道部

分路段，数百米的道路上，几乎找不到垃

圾箱。这条路有沿街商户、居民区、地铁

站、公交站，日常人流量大。由于缺少垃

圾箱，道路扫保不及时，在沿路的花坛及

路边，经常会看到有随意丢弃的垃圾，十

分影响市容环境。

市民范女士 李先生

1月4日上午，记者来
到河西区尖山路。从尖山

路与围堤道交口开始，利用近半个小时
时间，记者沿尖山路由北向南步行至尖
山路与黑牛城道辅路交口，看到近千米
的道路两侧，没有一个固定的垃圾箱，仅
在尖山路地铁站D口附近，有一个绿色
的塑料垃圾桶。在沿路的道路两侧及便
道上，随处可见零散的包装袋、纸屑、口
罩等垃圾。在尖山路地铁站、医大二院
地铁站出入口，路边的花坛内也丢弃了
很多垃圾，在医大二院地铁站公交站站
牌附近，还有集中摆放的成堆的垃圾。
一位正在等公交车的市民告诉记者，由
于之前地铁建设，尖山路封路多年，后来
地铁建设完毕道路恢复通行后，沿路一
直没有垃圾箱，经常揣着垃圾走好远都
找不到一个垃圾箱，十分不方便。由于

有人随意丢垃圾，道路日常扫保也不太
及时，道路卫生状况特别不好。

记者将问题反映给属地河西区尖山
街道办事处公共管理科，该科工作人员
回复记者说，尖山路沿线道路日常扫保
由区城管委负责，垃圾桶的设置，也由该
委负责。

随后，记者联系了河西区城管委，相
关处室工作人员回复记者说，由于之前
修建地铁的原因，尖山路封路施工，道路
养管移交施工单位负责，道路沿线相关
设施也由施工单位负责。地铁建设完毕
后，尖山路的养管重新移交回区城管委，
但是道路设施方面并未移交给环卫部
门，造成现在垃圾桶缺失。针对市民反
映的问题，区城管委积极与施工方联系
推动道路设施的恢复，同时，敦促属地环
卫队加强日常扫保。

图为因缺少垃圾箱，路边的垃圾随

处可见。 本报记者 庄媛文并摄

河西区尖山路部分路段缺少垃圾箱

日常人流大 垃圾无处扔
编辑同志：

我是河北区锦江里小区的居民。去年夏

天，我们小区进行了分户供热改造。改造过程

中，我听从施工人员的建议，自费在客厅内增

加了一组暖气片。但年底通过供热小程序查

询时，发现家中的供热费由原来的1392.2元涨

为 1477.7元。这多出来的 85.5元是什么钱

呢？供热收费，是按面积收费还是按暖气片的

组数收费？ 市民刘女士

1月4日，记者联系到负责给
锦江里小区供热的乌江路供热

站，该站一位姓吴的负责人告诉记者，这件事纯
属误会。

这位负责人说，为了提升供热温度，去年夏
天他们委托第三方公司对锦江里小区部分楼门
进行了分户供热改造。之前锦江里小区大部分
居民家中的厨房内和厕所内是没有安装供热设
施的。这次改造过程中有部分居民提出，希望借
此次改造之机能够在自家厨房和厕所内自费增
加供热设施。根据本市《供热采暖收费管理办
法》规定，如果在厨房、卫生间补建供热设施，需要

多交一定比例的供热费。施工单位在施工后，会
将相关补建信息汇总上报给供热站，供热站之后
会重新测算供热面积并重新核算收费金额。

与其他楼门不同，刘女士所住楼门内所有
房屋，原本厨房内和厕所内就安装有供热设施，
而施工单位在改造过程中误以为这些供热设施
都是补建后装的，于是将刘女士所在楼门的房
屋，统一按供热面积发生变化进行了上报。而
供热站也确实没有对此进行核实。

姓吴的负责人说，去年年底，刘女士向供热
站反映这一问题后，供热站第一时间向上级公司
进行汇报，因为涉及更改公司后台系统数据，所
以耽误了几天，他们也曾向刘女士进行过说明。

1月5日上午，记者将问题反馈给河北区城管
委公用事业管理科，该科一位姓刘的负责人调查
情况后致电记者说，已经责成河北区供热燃气有
限公司立即处理刘女士反映的问题，减免恢复供
热费用，同时要求供热站向居民解释原因并致歉。

1月5日傍晚，刘女士致电记者表示，确实
有供热站的人给她打电话说明情况并道歉了。

本报记者 胡智伟

多加一组暖气片，收费价格咋涨了？
乌江路供热站解释原因并致歉
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